

minantes que les hasards des batailles ou que les intrigues des chancelleries ? C'est vers cette seconde hypothèse que penche Robert Aron, dont le curieux petit livre Waterloo (3) est d'une lecture à la fois amusante et instructive.

Robert Aron se divertit à raconter l'histoire de la chute de Napoléon, en le supposant vainqueur des alliés à Waterloo. La bataille de Waterloo est racontée avec une parfaite exactitude historique... jusqu'à l'instant décisif, jusqu'au hasard imprévisible... l'arrivée de Grouchy au lieu de Blücher — qui transforme la défaite en victoire. Que fût-il arrivé ? Robert Aron pense que Napoléon n'en eût pas moins été obligé d'abdiquer — et il raconte l'abdication de Napoléon vainqueur en suivant de très près l'histoire véritable de l'abdication de Napoléon vaincu. Fantaisie d'historien qui enveloppe une explication pérorante de l'histoire: elle met en lumière cette idée, juste pour une grande part, que la cause de la chute de l'Empire, ce n'est pas une bataille gagnée ou perdue, mais l'illogisme et l'inhumanité d'une construction politique arbitraire, sortie du génie d'un homme et sans racine dans la réalité intime des peuples. L'Europe imaginée par le cerveau de Napoléon ne pouvait pas vivre, et l'échec de ce système de cartes était fatal. Napoléon n'est pas le vaincu de Waterloo, il est le vaincu de son propre système et de son propre destin.

P.-Henri SIMON.

UN MUSÉE AU CAP-FERRAT



LA VILLA « LE DE FRANCE », A SAINT-JEAN-CAP-FERRAT (Alpes-Maritimes) léguée à l'Etat par la baronne Ephrussi, née de Rothschild, et qui va être transformée en musée. (Ph. N.Y.T.)

Le Congrès du Parti social français

(SUITE DE LA PREMIERE PAGE)

« Ferme et attaché à ses institutions aboussant naturellement de notre glorieuse histoire, condamnant sans appel les tentatives rétrogrades, qu'on appelle parfois le retour à la France, nous nous sommes attachés à définir le rôle de la France dans le monde, à la hauteur de son rôle dans l'histoire, à la hauteur de son rôle dans la crise morale actuelle. »

« Devenir de jouer complètement son rôle dans l'activité civile, qu'il s'agisse du domaine politique et parlementaire ou du domaine électoral. »

« A cet effet, nous proclamons la résolution de réhabiliter le travail, de défendre la faculté de travailler la parole, dans le respect de toutes ses traditions dans la poursuite audacieuse et infatigable de progrès sous tous ses aspects, de réaliser la liberté de l'Etat, fondée sur le pouvoir de la patrie, serviteur de la chose publique, en restaurant le principe de la responsabilité en ce qui concerne la République, le droit de désignation des ministres, de dissolution et de message. »

« En attendant que le président du Conseil ait contre-signé de tous les actes gouvernementaux engageant la politique générale et les finances publiques. »

« En attendant que le président du Conseil ait contre-signé de tous les actes gouvernementaux engageant la politique générale et les finances publiques. »

« En attendant que le président du Conseil ait contre-signé de tous les actes gouvernementaux engageant la politique générale et les finances publiques. »

« En attendant que le président du Conseil ait contre-signé de tous les actes gouvernementaux engageant la politique générale et les finances publiques. »

« En attendant que le président du Conseil ait contre-signé de tous les actes gouvernementaux engageant la politique générale et les finances publiques. »

« En attendant que le président du Conseil ait contre-signé de tous les actes gouvernementaux engageant la politique générale et les finances publiques. »

CONTE SURENCHÈRES

Sous les grands platanes du cours Mirabeau dont l'ombre fraîche est reposante, Mme de Pernel s'avance lentement. Elle regagne son logis après une désagréable visite à l'unique bureau de placement d'Aix-en-Provence. Elle s'appuie sur une canne et très droite malgré ses 70 ans bien sonnées, avec un chignon serré, son ample jupe longue, son collet démodé et ses mitaines de fil, elle s'appareille aux vieilles façades de pierre des beaux hôtels anciens qui attestent l'importance de cette petite ville au temps du bon roi René.

Mme de Pernel habite dans une rue tranquille et semble parée des cailloux d'un somptueux hôtel du XVIII^e siècle, divisé actuellement par étages. Il n'a gardé des splendeurs d'autant, qu'une entrée majestueuse et un vaste escalier qui conduit aux appartements. Assise dans un grand fauteuil, près de la fenêtre, la vieille dame profite des derniers rayons d'un soleil d'automne et réfléchit à sa visite.

A son âge, tout changement est chose ennuyeuse. Accoutumée aux services d'une vieille bonne chez elle depuis vingt ans qui, malade, a dû la quitter, elle ne peut sans déplaisir songer à la remplacer. L'époque actuelle rend difficile la trouvaille d'une « perle ». Elle a vu défiler cent après-midi cinq ou six prétendants. Une seule a retenu son attention. Maigre et sèche, le nez pointu, l'œil vif, elle a répondu de façon précise; son air simple a séduit Mme de Pernel. Elle va donner la préférence à cette Louise.

Mme de Pernel est veuve depuis vingt-cinq ans; le plaisir de gérer sa petite fortune léguée par son mari lui a tenu lieu de toute autre distraction. Elle accepte bien des privations pour avoir le bonheur chaque année, de placer la moitié de ses revenus. Elle n'a pourtant comme héritier qu'un neveu, très riche, mais qui ne possède pas d'argent. Elle a donc décidé de se débarrasser de son argent, et de ne pas lui laisser un centime. Avec l'âge, l'économie est devenue de l'avare, et son notaire, vieil ami de son mari, s'inquiète parfois de la voir vivre si simplement.

Depuis huit jours, Louise fait son service. Elle frotte, lave, repasse, fait la cuisine, habille Mme de Pernel qui se félicite de son choix. Un matin, elle prend les ordres de sa maîtresse. Louise lui proposa de ne plus aller au marché, et d'acheter les légumes, les œufs, dans une ferme voisine, ou elle les payerait la moitié moins. Quelques semaines après, elle annonça ses fiançailles avec un garçon boucher qui lui procura de la viande à bas prix. Les dépenses de Mme de Pernel diminuèrent et elle sentit bientôt s'éveiller en son vieux cœur desséché, une sympathie, une admiration pour cette jeune Louise, encore plus économe qu'elle!

« Une réponse de la bonne l'enchantait: « Aller au cinéma! Madame n'y songe pas, j'ai mieux gardé mon argent! » L'inviter, lui faire sentir qu'elle n'est pas en son vieux cœur desséché, une sympathie, une admiration pour cette jeune Louise, encore plus économe qu'elle!

« Madame ne me verra pas, je me tiendrai derrière son fauteuil! » La vieille dame eut la grappe La boune la serva avec dévouement, sans doctor, ni remède. Des tumeurs bien chères, des cataplasmes brûlants eurent raison du mal à peu de frais et sa maîtresse lui en fut reconnaissante; elle se sentait si vieille, si isolée.

Les mois passèrent, puis les années. Les frais de Mme de Pernel se réduisirent à presque rien et ses comptes en banque augmentèrent. Louise se maria et prit peu à peu sur sa maîtresse, un ascendant singulier; elle ne lui permettait plus aucune dépense inutile, modait indifféremment les vieilles robes de sa salon ne quitter plus leur housse; les cheminées eurent rarement des bûches pétillantes, et sur le grand balcon, où autrefois la vieille dame aimait s'asseoir, entourée des quelques fleurs, Louise éleva de maigres pousins.

Les rares amies de Mme de Pernel s'étonnèrent, de ce logis sombre et glacial. Au vieux notaire en succéda un autre jeune et indifférent; il reçut un jour des mains de Louise, une large enveloppe cachetée. Deux mois plus tard, par un triste soir d'hiver, Mme de Pernel s'éteignit doucement et un corbillard le conduisit à la classe la conduisit au cimetière où depuis si longtemps l'attendait son époux.

Il fait un froid sec et les arbres dépouillés du cours Mirabeau laissent tomber les pâles rayons d'un soleil d'hiver. Louise et son mari reviennent chez le notaire où ils ont appris sans surprise que Mme de Pernel leur laissait toute sa fortune devenue importante. Ils dissimulent sous un air corbillard, la joie que leur procure ce droit, indifférent, la joie que leur procure ce droit, indifférent, la joie que leur procure ce droit, indifférent.

« Enfin, les voilà riches! Finies la comédie de l'avare, les privations, les économies sordides! Maintenant, ils vont vivre! Louise se précipite, enlève les housses des beaux meubles, son mari allume un feu brillant, éclaire toutes les lumières, puis assis devant un excellent dîner, en bavardent et font des projets. Le grand balcon débarrassé des pousins, sera fleuri de belles plantes, on changera les rideaux du salon vraiment trop fanés. « Demain, dit Louise, nous irons au cinéma. Avez-vous fait le raisonnement de faire faire tant d'économies et de flatter son vice pour lui inspirer confiance? — C'est vrai, répond son mari, le proverbe a bien raison: L'avare est comme le cochon; il n'est utile que mort! » Ce fut de cette délicate manière que l'ancien garçon boucher prononça l'oraison funèbre de Mme de Pernel qui s'était privée toute sa vie pour l'enrichir! Max DUFORT.

CONTE SURENCHÈRES

Sous les grands platanes du cours Mirabeau dont l'ombre fraîche est reposante, Mme de Pernel s'avance lentement. Elle regagne son logis après une désagréable visite à l'unique bureau de placement d'Aix-en-Provence. Elle s'appuie sur une canne et très droite malgré ses 70 ans bien sonnées, avec un chignon serré, son ample jupe longue, son collet démodé et ses mitaines de fil, elle s'appareille aux vieilles façades de pierre des beaux hôtels anciens qui attestent l'importance de cette petite ville au temps du bon roi René.

Mme de Pernel habite dans une rue tranquille et semble parée des cailloux d'un somptueux hôtel du XVIII^e siècle, divisé actuellement par étages. Il n'a gardé des splendeurs d'autant, qu'une entrée majestueuse et un vaste escalier qui conduit aux appartements. Assise dans un grand fauteuil, près de la fenêtre, la vieille dame profite des derniers rayons d'un soleil d'automne et réfléchit à sa visite.

A son âge, tout changement est chose ennuyeuse. Accoutumée aux services d'une vieille bonne chez elle depuis vingt ans qui, malade, a dû la quitter, elle ne peut sans déplaisir songer à la remplacer. L'époque actuelle rend difficile la trouvaille d'une « perle ». Elle a vu défiler cent après-midi cinq ou six prétendants. Une seule a retenu son attention. Maigre et sèche, le nez pointu, l'œil vif, elle a répondu de façon précise; son air simple a séduit Mme de Pernel. Elle va donner la préférence à cette Louise.

Mme de Pernel est veuve depuis vingt-cinq ans; le plaisir de gérer sa petite fortune léguée par son mari lui a tenu lieu de toute autre distraction. Elle accepte bien des privations pour avoir le bonheur chaque année, de placer la moitié de ses revenus. Elle n'a pourtant comme héritier qu'un neveu, très riche, mais qui ne possède pas d'argent. Elle a donc décidé de se débarrasser de son argent, et de ne pas lui laisser un centime. Avec l'âge, l'économie est devenue de l'avare, et son notaire, vieil ami de son mari, s'inquiète parfois de la voir vivre si simplement.

Depuis huit jours, Louise fait son service. Elle frotte, lave, repasse, fait la cuisine, habille Mme de Pernel qui se félicite de son choix. Un matin, elle prend les ordres de sa maîtresse. Louise lui proposa de ne plus aller au marché, et d'acheter les légumes, les œufs, dans une ferme voisine, ou elle les payerait la moitié moins. Quelques semaines après, elle annonça ses fiançailles avec un garçon boucher qui lui procura de la viande à bas prix. Les dépenses de Mme de Pernel diminuèrent et elle sentit bientôt s'éveiller en son vieux cœur desséché, une sympathie, une admiration pour cette jeune Louise, encore plus économe qu'elle!

« Une réponse de la bonne l'enchantait: « Aller au cinéma! Madame n'y songe pas, j'ai mieux gardé mon argent! » L'inviter, lui faire sentir qu'elle n'est pas en son vieux cœur desséché, une sympathie, une admiration pour cette jeune Louise, encore plus économe qu'elle!

« Madame ne me verra pas, je me tiendrai derrière son fauteuil! » La vieille dame eut la grappe La boune la serva avec dévouement, sans doctor, ni remède. Des tumeurs bien chères, des cataplasmes brûlants eurent raison du mal à peu de frais et sa maîtresse lui en fut reconnaissante; elle se sentait si vieille, si isolée.

Les mois passèrent, puis les années. Les frais de Mme de Pernel se réduisirent à presque rien et ses comptes en banque augmentèrent. Louise se maria et prit peu à peu sur sa maîtresse, un ascendant singulier; elle ne lui permettait plus aucune dépense inutile, modait indifféremment les vieilles robes de sa salon ne quitter plus leur housse; les cheminées eurent rarement des bûches pétillantes, et sur le grand balcon, où autrefois la vieille dame aimait s'asseoir, entourée des quelques fleurs, Louise éleva de maigres pousins.

Les rares amies de Mme de Pernel s'étonnèrent, de ce logis sombre et glacial. Au vieux notaire en succéda un autre jeune et indifférent; il reçut un jour des mains de Louise, une large enveloppe cachetée. Deux mois plus tard, par un triste soir d'hiver, Mme de Pernel s'éteignit doucement et un corbillard le conduisit à la classe la conduisit au cimetière où depuis si longtemps l'attendait son époux.

Il fait un froid sec et les arbres dépouillés du cours Mirabeau laissent tomber les pâles rayons d'un soleil d'hiver. Louise et son mari reviennent chez le notaire où ils ont appris sans surprise que Mme de Pernel leur laissait toute sa fortune devenue importante. Ils dissimulent sous un air corbillard, la joie que leur procure ce droit, indifférent, la joie que leur procure ce droit, indifférent, la joie que leur procure ce droit, indifférent.

« Enfin, les voilà riches! Finies la comédie de l'avare, les privations, les économies sordides! Maintenant, ils vont vivre! Louise se précipite, enlève les housses des beaux meubles, son mari allume un feu brillant, éclaire toutes les lumières, puis assis devant un excellent dîner, en bavardent et font des projets. Le grand balcon débarrassé des pousins, sera fleuri de belles plantes, on changera les rideaux du salon vraiment trop fanés. « Demain, dit Louise, nous irons au cinéma. Avez-vous fait le raisonnement de faire faire tant d'économies et de flatter son vice pour lui inspirer confiance? — C'est vrai, répond son mari, le proverbe a bien raison: L'avare est comme le cochon; il n'est utile que mort! » Ce fut de cette délicate manière que l'ancien garçon boucher prononça l'oraison funèbre de Mme de Pernel qui s'était privée toute sa vie pour l'enrichir! Max DUFORT.

La préparation du pudding de Noël, à Londres



Dans un grand hôtel de Londres, on prépare déjà le traditionnel gâteau de Noël, sous la direction du fameux maître François Latry. (Ph. N.Y.T.)

DERNIÈRE HEURE

MM. Camille Chautemps et Yvon Delbos sont arrivés à Londres

Londres, 28 novembre. — MM. Camille Chautemps, Yvon Delbos et les membres de la délégation française, partis de Paris dimanche à 16 h., sont arrivés à 23 h. 07 à la gare de Victoria.

Ils ont été accueillis à leur descente du train par M. Robert Vassall, secrétaire permanent du Foreign Office, au nom de M. Eden, le haut personnel de l'ambassade de France, ainsi qu'un grand nombre de personnalités de la colonie française.

M. Charles Corbin, ambassadeur de France, et un représentant du gouvernement britannique, étaient allés à Pokeston, au-devant des ministres français. Ceux-ci étaient accompagnés de MM. Alexis Léger, secrétaire général du ministère des Affaires étrangères; Massigli, directeur des Affaires politiques et commerciales; Bérad, chef-adjoint du cabinet de M. Yvon Delbos et Riccio, chef-adjoint du cabinet de M. Camille Chautemps.

On prévoit pour mardi soir un communiqué très complet sur les échanges de vues franco-britanniques et on ne doute pas qu'il confirme l'étroite identité de vues entre Londres et Paris.

Devant huit évêques français et un ambassadeur de France, le cardinal Pacelli prend la parole à l'église Saint-Louis-des-Français, à Rome

Rome, 28 novembre. — Une cérémonie solennelle, au cours de laquelle le cardinal Eugenio Pacelli, secrétaire d'Etat, a prononcé un remarquable sermon en français, a été célébrée dimanche soir, à l'église Saint-Louis-des-Français, à l'occasion du 70^e anniversaire de l'association catholique de la bonne mort. La cérémonie avait attiré un nombre considérable de fidèles. Au premier rang de l'assistance avaient pris place l'ambassadeur de France, près le Saint-Siège et M. Charles Roux, M. Jules Blondel, chargé d'affaires de France, près le Quirinal et le personnel des deux ambassades. Dans le chœur se trouvaient le cardinal Giuseppe Pizzardo, Mgr. Tardini, plusieurs autres prélats du Vatican, ainsi que huit évêques français, qui se trouvent actuellement à Rome.

Parce qu'il refusait de lui donner 100 francs, un garde champêtre près d'Agon, avait tué un compagnon de chasse et la mère de celui-ci

Agon, 28 novembre. — La gendarmerie a arrêté un nommé Pissière, 27 ans, marié et père d'un enfant, menuisier et garde champêtre à Laugnac, qui avait tué Pissière Courral, alors qu'ils se trouvaient ensemble à la chasse, parce que celui-ci refusait de lui donner 100 francs. Puis il s'était rendu chez la mère de la victime et l'avait tuée elle aussi.

Un monument va être édifié à l'église russe de la rue Daru à Paris, à la mémoire du Tsar Nicolas II et de la famille impériale de Russie. La première pierre de ce monument a été posée dimanche matin. L'inauguration des sociétés maçonniques en Russie a été retardée par environ 515.000 non contre 124.000 oui.

Dernières nouvelles sportives MOTOCYCLISME Le coureur allemand Henne a atteint la vitesse de 279 km. 500 à l'heure

Le coureur motocycliste Henne a battu sur l'autostade de Francfort-sur-Main le record mondial de vitesse motocycliste, couvrant un kilomètre en 17^e 55 centièmes, soit à une vitesse de 279 km. 500 à l'heure.

Henne a établi en outre les records du kilomètre du mille, des cinq kilomètres et des cinq milles sur des motocyclistes de 500, 750 et 1.000 centimètres cubes de cylindrée, battant sur ces distances les records du monde dans chaque catégorie. Il se trouve ainsi détenteur de douze records du monde de vitesse.

L'EXPOSITION ouvrira-t-elle ses portes l'an prochain ?

Les crédits demandés par le gouvernement ne pourraient être votés avant le 15 décembre

Paris, 28 novembre. — A l'heure actuelle, écrit un de nos correspondants, les services assésés commencent à se préparer et à définir les crédits qui leur sont nécessaires pour ouvrir l'exposition d'1938. On se demande d'ailleurs si 400 millions ne sont pas dépeçés sur le budget de M. Luchaire et qu'on ne puisse prévoir la mise à la disposition du commissariat général.

En attendant les crédits au mieux, ces crédits ne pourront pas être votés avant le 15 décembre et l'Etat d'urgence va donc se prolonger.

On se demande d'ailleurs si 400 millions suffiront puisque les subventions demandées par les puissances étrangères pour le maintien de leurs pavillons s'élèvent à elle seule à 150 millions. Et la question financière se complique de ce fait qu'il y a 500 millions à ajouter pour le passé, 250 millions de recettes prévues avant qu'il ne soit décidé de la République, de dissolution et de message.

LE CARDINAL TAPPONI A QUITTÉ PARIS Paris, 28 novembre. — Dimanche soir, le cardinal Tapponi, patriarche d'Autriche, a quitté Paris à destination de Bressanone.

Une bibliothèque ultra-moderne



Le directeur de la Bibliothèque nationale d'Autriche a donné son approbation à ce projet de bibliothèque centrale, conçu par l'architecte Werner Tschis.

Le mariage prochain du roi d'Egypte



Après un long séjour à Alexandrie, le roi FAROUK I^{er} d'EGYPTE, qui doit bientôt épouser une amie d'enfance, rentre au Caire. A droite : LEWAH MAHMOUD CHOUKRI PACHA, inspecteur des armées; à gauche, HAMDY PACHA SEIF EL NASR, ministre de la Guerre.

L'Almanach du Journal de Roubaix

POUR 1938 EST EN VENTE Des contes — Des chroniques Des renseignements pratiques Nombreuses illustrations dont deux hors-texte artistiques en couleurs.

2 fr. 50 à tous nos vendeurs et 3 fr. 30 par la poste

Neuf nouveaux cas de typhoïde ont été signalés à Crotoy depuis samedi, ce qui porte à deux cent vingt-six le nombre des malades.

Echos LES CONFLITS SOCIAUX

Entre confères Un soir, à la Comédie-Française, pendant la représentation d'une pièce de Soumet, Alexandre Dumas voit un spectateur endormi.

La convention collective La section fédérale des travailleurs de l'agriculture (C.G.T.) du Nord, a déposé la convention collective départementale, par une lettre adressée à M. le Préfet du Nord.

M. MONNET, ministre de l'Agriculture à Landrecies M. Monnet, ministre de l'Agriculture, qui avait accepté l'invitation de la municipalité de Landrecies, est arrivé dimanche, à 11 h. 30, à Landrecies. Il fut reçu par M. Caries, préfet du Nord; Jossier, sous-préfet et Louis Gillet, maire.

Histoires de tableaux Un marchand de tableaux avait vendu à un Américain fixe en France une toile de maître — c'est-à-dire sous un vitrail — et en avait tiré 50.000 francs.

Un Roubaisien cause un accident à Lille Dimanche, vers 23 heures, un cycliste, M. Sylvain Dumortier, 22 ans, soldat au 43^e R. I., qui passait rue de Lannoy, a été tamponné par l'auto que conduisait M. Desbrières, concessionnaire, rue de l'Espérance à Roubaix.

Un automobiliste de Mouvaux renverse quatre personnes à Saint-Hilaire-sur-Hepe Dimanche, vers 17 h. 30, M. Hardy, 42 ans, employé de chemin de fer, à Saint-Hilaire, sa petite fille Josiane, 4 ans, qui l'accompagnait, et deux garçons de 7 et 8 ans, ont été heurtés et renversés par l'auto de M. William, 30 ans, étudiant en médecine, à Mouvaux.

Quatre mille étables sont contaminées par la fièvre aphteuse en Allemagne Berlin, 28 novembre. — Les mesures de police vétérinaire ont été impuissantes à localiser la fièvre aphteuse dans l'Ouest de l'Allemagne, a déclaré M. Darre, ministre de l'Alimentation, dans une interview publiée, dimanche matin par le « Voelkischer Beobachter ».

A Changhaï Les Japonais s'emparent des bureaux de la radio et des postes chinois situés dans les concessions Changhaï, 28 novembre. — Les Japonais ont pris possession dimanche après-midi des bureaux de télégraphie et de la radio du gouvernement chinois situés dans les concessions, ainsi que des bureaux de censure de la presse chinoise. Le personnel chinois a cessé le travail à 16 h. 30, les services sont totalement arrêtés. Les postes de radio des compagnies étrangères continuent de fonctionner.

La marche sur Nankin Changhaï, 28 novembre. — Le Taikoung Pac annonce que, laissant à la marine et à des éléments détachés le soin d'attaquer le fort de Kiang Yng, le gros des troupes japonaises se prépare à marcher sur Nankin, le long du chemin de fer de Nankin à Chang Haï.

Une demande de retrait de vaisseaux anglais provoque une tension anglo-nipponne Tokio, 28 novembre. — La tension des relations entre les autorités japonaises et anglaises s'est soudainement aggravée par suite des violentes représentations japonaises faites par les autorités britanniques pour leur demander le retrait de six vapeurs britanniques à Tchin Kiang sur le Yang Tse.

Un nouveau record de vitesse en canot automobile Samedi matin, au Canoë-Club de Paris, à Saint-Cloud, MAURICE VASSEUR a atteint la vitesse de 133 km. 800 à l'heure, établissant ainsi un nouveau record mondial pour canots de la classe de 800 kilos.

JOURNAL DE ROUBAIX ABONNEMENTS Nord et départements limitrophes. 6 mois, 60 fr. 6 mois, 67 fr. 1 an, 125 fr. France et colonies... 6 mois, 60 fr. 6 mois, 78 fr. 1 an, 131 fr. Belgique... 6 mois, 60 fr. 6 mois, 67 fr. 1 an, 125 fr. Compte chèques postaux: Lille 97